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Editorial   

Marcha blanca del nuevo Puente Ferroviario 
Esta semanase hainiciadola marcha blanca del nuevo Puente Fe- 

rroviario sobre el río Biobío, lo que marca un hito para la conectivi 
dad en la Región. De esta manera, el servicio de Biotrén ha retoma- 
do sus recorridos, luego de un período en quese efectuó el traslado 
alternativo en buses de los pasajeros, mientras se desarrollaban las 
conexiones necesarias. 

Inicialmente se está utilizando una vía férrea, mientras se tra- 
baja en la segunda, que deberá quedar operativa en octubre pró- 
ximo. Las faenas se han prolongado durante dos años y medio, 
con el fin de construir el nuevo viaducto que reemplaza al anti- 
guo puente que estuvo en uso durante 136 años. La estructura de 
acero actualmente en desuso fue construida en 1889 para la or- 
ganización FC Particular, con el fin 
de conectar Concepción con las 
minas de carbón de Lota y el puer- 
to de Coronel. Tiene una longitud 
de 1.886 metros y en el acceso nor- 
te hay un túnel de 225 metros, que 
cruza el Cerro Chepe. 

Sin embargo, el viaducto había su- 
frido deterioros porel paso del tiem- 
po y por los terremotos de los años 
1939, 1960 y 2010. Pese a que tras 
esos cataclismos se le realizaron las 
reparaciones para evitar su colapso, el tránsito de trenes de carga y 
del Biotrén se efectuaba en forma lenta, por razones de seguridad. 
Enelinviemno del año pasado el antiguo puente fue afectado pordos 
grandes crecidas del río durante junio y agosto y que ocasionaron 
un debilitamiento del fondo, entre las cepas 29 y 30, por lo que fue 
cerrado para que se hicieran las reparaciones, En consecuencia, el 
“más que centenario actual puente de una vía constituía un cuello 
debotella parala circulación ferroviaria, que debía pasar poruna.es- 
tructura antigua, que durante los últimos años había enfrentadofre- 
cuentes desperfectos. 

La nueva obra ha sido construida por la empresa española Sacyr, 
'con un costo de 270 millones de dólares y debe quedar totalmente 
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concluida en octubre de este año. Tiene una extensión de 1,8 kiló- 
metros de longitud para l uso de trenes de carga y de pasajeros. Con- 
sideró nuevos accesos y un nuevo túnel a través del Cerro Chepe, 
con dos vías férreas y una longitud de 324 metros. Asimismo, se con: 
sideró intervenir cruces viales como Pedro León Gallo, para mejo- 
rar los accesos peatonales y viales, y el patio de Maniobras Biobío, 
queserá un cruce particular con acceso restringido. 

El puentees bidireccional, aunque la segunda vía está en construc- 
ción, y va a permitir también aumentar la velocidad de operación 
delos trenes, de 50 a 100 kilómetros por hora, y asimismo aumen- 
tar el peso por eje de esos convoyes. Hay que recordar que en el año 
2021 iniciaron sus funciones los doce modernos trenes importados 

desde China, que conforman la flota 
del ferrocarril urbano Biotrén y del 
Corto Laja. Talcahuano. 

Es indudable que el nuevo viaduc- 
totraeun avance importante en laca: 
lidad devida alos habitantes dela zo- 
na, al otorgar mejores intervalos de 
operación para el Biotrén, lo que fa- 
vorece la conexión entre lascomunas 
de Concepción y San Pedro dela Paz, 
especialmente, y paralos traslados de 
carga que va hacia los puertos de la 

zona. Lasautoridades han señalado que esto podría ampliarla capa- 
cidad de la Línea 2 del Biotrén y extender el servicio ferroviario de 
pasajeros hasta Lota, que es uno de los anhelos dados a conocer por 
personas quea diario deben viajara Concepción, ya sea porrazones 
de trabajo o de estudio, lo que ayudará a liberar un poco la presión 
que hay sobre el tránsito en la Ruta 160. 

El nuevo viaducto trae un gran avance en el transporte público, 
al otorgar mejores intervalos de operación para el Biotrén y tam- 
bién para los trenes de carga. Hay que considerar que gran parte 
dela carga forestal viene de la provincia de Arauco por vía férrea 
con destino alos puertos de la zona, desde donde se exportan a va- 
rios países. 
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Frase del día   

  

la metodología de cálculo de los 

avalúos, como darle toda la 
legitimidad que necesita algo de 

esas características”. 
MARIO MARCEL, 

ministro de Hacienda. 
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¡ción del avalúo no es 
w para adelante un 

tema complicado (... Es para que en 
elintertanto veamos como mejorar 
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¿Usamos un lenguaje común al hablar de salud mental? 
Cotidianamente,se habla de salud mental. Lo vemosen los medios de 

comunicación,en RRSS, en discursos de quienes buscan cargos derepre- 
sentación política y forma parte de loque estamos sabiendo en estudios 
que se dan aconocer para lectores especializados y público general. 

Alertar sobre la salud mental ha traído resultados favorables y des 
favorables. Porel lado de lo positivo, hablar delos trastornos mentales 
hallevado adisminuirel estigma que, en simple, es esa carga social ne- 
gativa que conlleva tenerun diagnóstico.Como consecuencia, las per 
sonas están más abiertas a hablar de sus problemas y a buscar ayuda. 

La mayor conciencia social y del mundo delas políticas públicas ha 
permitidofortalecerlos programas pa 
ra la prevención y el cuidado de la sa 
lud mental, a tener más recursos, más 
profesionales preparados y contar con 
más y mejor investigación. Pero en el 
lado negativo, seha visto que hablar de 
los problemas de salud mental de for 
ma tan generalizada ha llevado a que 
las personas redefinansusestadosemo 
cionaleso psicológicos como patológi 
cos, cuando a lo mejor no lo son. Esto 
es,lo que antes era considerado como losaltibajos de una vidacomún, 
ahora ha empezado a tenerel tinte de un problema de salud mental. Es 
decir, es tanto lo que se ha problematizado la vida emocional que los 
expertos hipotetizan que hay una inflación de la prevalencia. 

Entonces, cuando una persona habla de su experiencia como “trau: 
mática”, ¿lo hará en el sentido técnico o coloquial del término? Por 
ejemplo, si nos dice “tuve un despido traumático de mi trabajo”, supo- 
emos que no nos está relatando que hubo una amenaza real a suin: 
tegridad física o psicológica (quesu vida o seguridad estuvoen peligro). 
Es probable que haya tenido un despido difícil comoexperienciaemo- 
cional, pero de ahía tildarlo de traumático, estamos un poco lejos 

Otrocaso. La depresión. En el ámbito de la clínica, hablamos de un 
trastorno depresivo cuando la persona experimenta al menos por dos 
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Tener desánimo transitorio, pocas ganas 

de hacer algunas cosas, no tener mucha 

energía o estar triste por alguna 

circunstancia, no es necesariamente 

equivalente a cursar una depresión. 

semanas una marcada tristeza, desesperanza, poca capacidad de dis 
frutarde loquesiempre disfrutaba la mayor parte del tiempo, todo ello 
acompañado de una serie de síntomas asociados al sueño, la alimen- 
tación, fatiga, culpa o sensación de no serúútil, problemas para concen: 
trarse y rendir. Es decir, sólo estamos en condiciones de dar ese diag. 
nósticosise cumplen condicionessintomáticasque están consensua- 
das pora comunidad clínica. 

De ahíentonces que experimentar desánimo transitorio, pocas ga 
nas de haceralgunascosas, no tener mucha energía para enfrentaral- 
gunas tareas cotidianas o estar triste por alguna circunstancia que se 

atraviesa, no es equivalentea estar cur 
sando una depresión que requiera trata 
miento psicológico o psicofarmacoló. 
gico. Claro, esresponsable con unomis- 
mo el atender a esas señales internas y 
ver qué podría estar pasando, pero es 
muy distinto a estar en condiciones de 
auto diagnosticarse. 

¿Genera algo en las personas pensar 
que tienen un trastorno mental cuan 
do no lo hay? Por ejemplo, se ha visto 

que en población adolescente los diagnósticos de trastorno mental 
quecreen tener pasan a formar parte de cómo se definen o venasímis: 
mos. Es decir, van experimentando como algo continuo en su identi 
dad una condición que puede que no tengan. Pensar en el cuidado de 

la salud mental también implica cautelar có: 
mo nos referimos a ella, una responsabilidad 
que recae en la comunidad como un todo. 

DR. PATRICIO RAMÍREZ AZÓCAR 
MY Docente Facultad de Psicología 

besas Universidad del Desarrollo 
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Socavón en Lo Pequén A 
dBi ER Paro de choferes de CGE denuncia utoridades de la Direc- EXE e 

ción de Obras Sanitarias es- | E buses que viajan a Lota aumento del 
tánpreocupadas porunsoca- || “Paralizan pidiendo mejoras, | YObo de cables vón quese abrió ala entrada 
de Lo Pequén, luego de las 
fuertes lluvias. El desplaza 
miento de terreno dejó casi 
en el aire el pavimento y 
amenaza con cortar el paso 
devehículos dijo elseremi de 
Obras Públicas, Teodoro Me 
dina. Hay varias filtraciones 
desde el cerro Caracol que 
arrastran material porla pen 
diente y deja colgando cañe 
rías de aguas servidas, aguas 
lluvias y de agua potable. 
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siendo que el servicio que entre 
gan es pésimo (... Ahora nos de- 
jan sin locomoción para llegar a 
nuestros trabajos... es el colmo". 
Ese fue el sentir de Cindy Valen. 
zuela, una de los más de 35 mil 
usuarios afectados por un nuevo 
paro-el año pasado hubo dos- de 
losconductores de la locomoción 
Lota-Concepción. La Seremi de 
Transportes dijo que el paro fue 
total y sólo algunos buses hicie- 
ron el recorrido muy temprano 
en la mañana. 
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Durante el primer semestre de 
este año, CGE, denunció 192 epi 
sodios de robo de cablesasusins 
talaciones entre todas las regio 
nesenlascuales opera. En Biobío, 
lasituación más críticala hansu: 
frido en Curanilahue, comuna 
que hastala fecha registra 10sus 
tracciones ilegales de conductor 
de cobre en la línea de transmi 
sión, además designificativas pér 
didas y daños a su infraestructu 
ra, afectando a cientos de clientes 
de la provincia de Arauco. 

Leonardo Morales, gerente de 
Transmisión Sur de CGE Trans- 
misión, indicó que han visto un 
aumento significativoen lasinci 
dencias de estos delitos. Sin em 
bargo alertó cambiosenel modo 
conel cual se llevan acabo dichos 
ilícitos.“Primero botaban árboles 
sobre las líneas y estos árboles 
cortaban el conductory teníanel 
conductor disponible lo que les 
permitían recogerlo fácilmente, 
porque este cae a piso”, explicó. 

    
Ruta a Penco 

Diariamente soy parte de los 
usuarios dela Ruta H150 Penco— 
Concepción. El Ministerio de 
Obras Públicas debie viara 
sus técnicos a una revisión, por- 
quenecesitacon urgencia una in: 
tervención. En sectores como La 
Greda y Villa San Francisco, el de- 
terioroesevidente. Hay que tener 
en cuenta quedicha vía es uno: 
lodedesarrollo comercialimpor- 
tante y a su vez los ciudadanos y 
el alumnado transitan en forma 
permanente y esla conectividad 
más próxima entre comunas. 

   

  

EDUARDO MORALES F. 

Hay que actuar 
Chileviveuna emergencia re 

al. Delincuencia extrema, sica- 
riatos, secuestros, tráfico de ar- 
mas y drogas operando con bru- 
talidad impune. ¿Quiénes lide- 
ranestasbandas? En una propor- 
ciónalarmante, extranjeros irre- 
gulares y organizaciones crimi- 
nales como el Tren de Aragua, 
importadas desde Venezuela y 
otros países, que hoy dominan 
barrios, extorsionan comercian- 
tes y asesinan por encargo. Ya no 
hay tiempo para debatesideoló- 
gicos ni excusas jurídicas. La se- 
guridad pública no puede espe- 
raral Congresonia reglamentos 
administrativos. Es aquí donde 
debe aplicarse lo que nuestra 
propia Constitución establece:el 
valor normativo inmediato. 

JORGE PORTER T. 

Impuestos Internos 
El ministro de Hacienda, Ma- 

rio Marcel, dice “queel principal 
recuerdo de la labor de Javier Et 
cheberry enel SII será su esfuer- 
zo incansable por combatir la 
evasión y la elusión de impues 
tos”. Pero si lo echaron porque 
evadió los impuestos territoria: 
les, y ademáshay siete ministros 
que adeudan sus contribucio: 
nes. Y al resto de los chilenos le 
da las penas del infierno si no 
han pagado. 
FERNANDO CASTILLO 

Comercio blindado 
La escena parecesacada de una 

película: camiones blindados re- 
corren las carreteras chilenas 
transportando no oro ni dinero, 
sino ropa de marca, cosméticos, 
productos electrónicos, alimen: 
tos e insumos. Esta imagen, que 
debería resultar absurda, se ha 
convertido en una realidad coti- 
dianaquerevela una transforma: 
ción profundaenla economía na- 
cional. Losnúmerosson contun- 
dentes: en apenas dos años, los 
costos de seguridad en el trans- 
porte hanaumentado entre 15% 
y 20%. Pero estas cifras frías es- 
conden una realidad compleja; 
Chile está experimentando una 
metamorfosiseconómica no pla- 

nificada, impulsada por delitos y 
bandasorganizadasquehancon- 
vertido el transporte comercial 
en un blanco lucrativo. Cuando 
una empresa debe blindar sus 
vehículos para transportar pro- 
ductos cotidianos, estamos ante 
uncambiocualitativoen la natu- 
Taleza misma del comercio. Las 
compañías se ven obligadas a 
convertirseen fortalezasmóviles, 
enfrentando aorganizacionescri 
“minales que han profesionaliza 
doel robo decarga. 

   

CARLOS PÉREZ DE ARCE 

Mercado 
El “acuerdo” alcanzado en tor- 

no al Mercado Central de Con- 
cepción que celebran con tanta 
alegríael gobernador elalcalde y 
los diputados de oposición, es 
otra burlaa los penquistas. Sefes- 
tejacomo ran hito lafirmadeun 
documento que supuestamente 
otorgará acceso a las ruinas del 
Mercado, sólo porqueel gobema- 
dorregional se resiste a entregar 
recursos que fueron comprome- 
tidos porla administración ante- 
riorparaconcretarel únicocami 
no posible: expropiar. Podemos 
discrepar en la forma y en los 
montos, pero no hay otra vía pa: 
ala reconstrucción que no pase 
por pagara los propietarios para 
queel Estado tome control deese 
terreno. El gobernador lo sabe, 
también losque posaronsonrien: 
tesenlasfotos, pero prefieren qui 
tarel “triunfo” alas actuales auto- 
ridades del gobierno central, que 
permitir el avance de una solu 
ciónquellevadoceañosesperan 
do.La mezquindad y lamediocti: 
dadestáninstaladasenla política 
regional. Es lamentable. 

ROBERTO DREIBERG E. 

Contribuciones 
Tras revelarse la millonaria 

deuda en contribuciones del di- 
rectordelSIl Javier Etcheberysa- 
len ala luz también los nombres 
desiete ministros que figuranen 
la misma lista de morosos. Cabe 
preguntarse ¿qué entienden por 
responsabilidad fiscal? Los pagos 
másatrasadossonlos delaminis- 
tra Jessica López, al deber 
$3.752.467, pero no es la única: 
seis ministros más figuran en el 
grupo de morosos que aún se 
atreven a hablar de “solidaridad 
fiscal”,siendo una burla quequie- 
nespredican contra laevasiónno 
paguensus propiasobligaciones. 
¿Qué autoridad moral tienen pa- 
ra subir impuestos o redistribuir 
recursos si ni siquiera cumplen 
con el mínimo que se espera de 
cualquier ciudadano? ¿Acaso el 
“Estadosocial” parte porno pagar 
loque uno debe? Si la élite políti- 
ca quiere credibilidad, que parta 
por ponerse al día. No con pala- 
bras, con la billetera. 

GABRIELA VELASQUEZ F.
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